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TERCEIRA SECRETARIA 
DIRETORIA LEGISLATIVA 

DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO 

SETOR DE TRAMITAÇÃO, ATA E SÚMULA 

1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 7ª LEGISLATURA 

ATA SUCINTA DA 16ª 
(DÉCIMA SEXTA) 

SESSÃO ORDINÁRIA, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL PARA 
DISCUTIR O PROJETO DE LEI Nº 182/2015, QUE “DISPÕE SOBRE A 
REESTRUTURAÇÃO DAS REGIÕES ADMINISTRATIVAS DO DISTRITO 
FEDERAL, NOS TERMOS DOS ARTS. 10 A 13 DA LODF, E DÁ OUTRAS 

PROVIDÊNCIAS”, 

EM 12 DE MARÇO DE 2015 

 
SÚMULA 

 
PRESIDÊNCIA: Deputados Celina Leão, Liliane Roriz, Raimundo Ribeiro e Dr. Michel 

SECRETARIA: Deputados Prof. Reginaldo Veras, Liliane Roriz e Julio Cesar 

LOCAL: Plenário da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

INÍCIO: 15 horas e 35 minutos 

TÉRMINO: 20 horas e 48 minutos 
 
PRESENÇA – Compareceram os seguintes deputados: 

 Deputado Agaciel Maia – PTC 
 Deputada Celina Leão – PDT 
 Deputado Chico Leite – PT 

 Deputado Chico Vigilante – PT 
 Deputado Cristiano Araújo – PTB 
 Deputado Dr. Michel – PP 
 Deputado Juarezão – PRTB 
 Deputado Julio Cesar – PRB 

 Deputada Liliane Roriz – PRTB 
 Deputado Lira – PHS 
 Deputada Luzia de Paula – PEN 

 Deputado Prof. Israel – PV 
 Deputado Prof. Reginaldo Veras – PDT 
 Deputado Rafael Prudente – PMDB 

 Deputado Raimundo Ribeiro – PSDB 
 Deputado Bispo Renato Andrade – PR 
 Deputado Ricardo Vale – PT 
 Deputado Robério Negreiros – PMDB 
 Deputado Rodrigo Delmasso – PTN 

 Deputada Sandra Faraj – SD 
 Deputada Telma Rufino – PPL 
 Deputado Wasny de Roure – PT 
 Deputado Wellington Luiz – PMDB 
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Obs.: O Deputado Joe Valle encontra-se em licença, de acordo com o AMD 
nº 4/2015. 

 
1 ABERTURA 

Presidente (Deputada Celina Leão): 

– Está aberta a sessão. 
– Sob a proteção de Deus, são iniciados os trabalhos. 

 
1.1 LEITURA DE ATAS 

– Dispensada a leitura, a Presidente considera aprovadas, sem observações, 
as Atas das 14ª e 15ª Sessões Ordinárias e da 5ª Sessão Extraordinária. 
 
1.2 LEITURA DE EXPEDIENTE 

– Projetos de Lei nos 249 e 250, de 2015, de autoria do Deputado Agaciel Maia. 
– Projeto de Lei nº 251, de 2015, de autoria do Deputado Lira. 
– Projeto de Lei nº 252, de 2015, de autoria do Deputado Prof. Reginaldo Veras. 
– Projetos de Lei nos 253 e 254, de 2015, de autoria da Deputada Celina Leão. 
– Projeto de Lei nº 255, de 2015, de autoria do Deputado Robério Negreiros. 
– Projetos de Lei nos 256 a 258, de 2015, de autoria do Deputado Rafael 
Prudente.  
– Projeto de Resolução nº 3, de 2015, de autoria da Deputada Luzia de Paula e 
outros. 
– Indicações nos 1.154 a 1.157, de 2015, de autoria do Deputado Robério 
Negreiros. 
– Indicação nº 1.158, de 2015, de autoria do Deputado Agaciel Maia. 
– Indicações nos 1.159 a 1.187, de 2015, de autoria do Deputado Bispo Renato 
Andrade. 
– Indicação nº 1.188, de 2015, de autoria do Deputado Rodrigo Delmasso. 
– Indicações nos 1.189 e 1.190, de 2015, de autoria do Deputado Juarezão. 
– Indicações nos 1.191 a 1.204, de 2015, de autoria do Deputado Rafael 
Prudente. 
– Indicação nº 1.205, de 2015, de autoria do Deputado Lira. 
– Indicações nos 1.206 a 1.208, de 2015, de autoria do Deputado Dr. Michel. 
– Moção nº 18, de 2015, de autoria do Deputado Robério Negreiros. 
– Requerimento nº 252, de 2015, de autoria do Deputado Rodrigo Delmasso. 
– Requerimento nº 253, de 2015, de autoria do Deputado Agaciel Maia. 
– Requerimentos nos 254 e 255, de 2015, de autoria do Deputado Rodrigo 
Delmasso.  
– Requerimento nº 256, de 2015, de autoria do Deputado Rafael Prudente. 

Obs.: O expediente lido está anexo à ata. 
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2 PEQUENO EXPEDIENTE 

2.1 COMUNICADO DE LÍDER 

DEPUTADO CHICO VIGILANTE, líder do PT  

– Garante ao público presente nas galerias que a bancada do PT não votará 
o projeto que extingue Administrações Regionais e avalia que o conteúdo da 
proposição está gerando desgaste para o Poder Executivo. 

– Ratifica o pedido ao Governador Rodrigo Rollemberg para a retirada de 
pauta do referido projeto. 

– Afirma que os parlamentares não votam sob constrangimento. 
– Relata que recebeu telefonema da Ministra Nancy Andrighi agradecendo o 

apoio prestado pelo Deputado à Corte da qual faz parte e informando que 
encaminhará o seminário proposto pelo Legislativo local com o objetivo de discutir 
uma nova legislação tributária para o DF. 
 
2.2 COMUNICADOS DE PARLAMENTARES 

DEPUTADO RAIMUNDO RIBEIRO – PSDB  

– Manifesta a sua satisfação em ver os brasilienses presentes nos grandes 
debates nesta Casa. 

– Aborda o projeto de lei que extingue as Regiões Administrativas – RAs e 
afirma que é necessário conhecer a origem de cada região bem como as suas 
necessidades. 

– Ressalta que a discussão não pode passar apenas pelo viés econômico, 
mas que é importante avaliar a necessidade da presença do Estado nas Regiões 
Administrativas. 

– Sugere que seja construído um projeto substitutivo que atenda à 
população e reveja as falhas encontradas nas estruturas das RAs. 
 

DEPUTADO DR. MICHEL – PP 

– Elogia o posicionamento contrário à extinção de administrações regionais 
do ex-líder de Governo, Deputado Raimundo Ribeiro. 

– Demonstra seu apoio à retirada de tramitação do Projeto de Lei nº 
182/2015. 

– Reforça a opinião do Deputado Chico Leite de que as administrações 
regionais representam a presença do Governo nas diversas localidades do DF. 

– Defende a criação de novas administrações regionais e a extinção de 
cargos ocupados por pessoas que não trabalham. 
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DEPUTADA LILIANE RORIZ – PRTB  

– Posiciona-se contrariamente à extinção de Regiões Administrativas no 
Distrito Federal, medida que qualifica como retrocesso, e ressalta a expectativa de 
que o projeto seja retirado de tramitação na Casa.  
 

DEPUTADO AGACIEL MAIA – PTC  

– Saúda a população presente nesta Comissão Geral e avalia negativamente 
o projeto de lei que prevê a extinção das RAs, acrescentando que as cidades do DF 
necessitam de melhorias. 

– Faz um breve relato da sua vinda para Brasília. 
– Participa que foi o Deputado Distrital que, na legislatura passada, destinou 

maior número de verbas ao Núcleo Bandeirante. 
– Sugere ao Poder Executivo que, em vez de extinguir as Regiões 

Administrativas, instale postos do Banco Regional de Brasília, do Banco do Brasil e da 
Caixa Econômica Federal nesses diversos locais. 

– Enumera diversas alternativas para que o Governo retome o crescimento 
das Regiões Administrativas, soluções que irão proporcionar tranquilidade e 
qualidade de vida à população local. 

– Considera ser papel desta Casa buscar soluções viáveis para as 
problemáticas da cidade, e conclama os pares a unirem forças com o Governo para 
encontrar alternativas renovadoras para as Regiões Administrativas. 
 

DEPUTADA LUZIA DE PAULA – PEN 

– Cumprimenta os presentes na galeria. 
– Solidariza-se com a comunidade do Sol Nascente, e advoga em favor da 

criação de novas administrações regionais em consonância com a emancipação de 
Municípios. 

– Compara o tamanho das áreas sob a responsabilidade de cada RA e 
defende a criação de duas novas administrações regionais em Ceilândia. 

– Parabeniza a Presidente da Casa por sua atitude favorável à manutenção 
de direitos conquistados. 
 

DEPUTADO WASNY DE ROURE – PT  

– Considera que a população contrária ao projeto é constituída de moradores 
que não querem perder a oportunidade de canalizar suas demandas junto ao Poder 
Público. 

– Pondera que a administração regional é ponto para recepção de demandas 
da sociedade, o que justifica seu funcionamento na própria localidade que 
representa. 
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– Defende o fim de funcionários fantasmas nas administrações regionais. 
– Compara o Setor Habitacional Águas Quentes aos primórdios de Ceilândia, 

oferecendo exemplo de local que necessita de ter administração regional própria 
para viabilizar o seu progresso. 

– Pondera que, em Sobradinho, verifica-se que a gestão dos condomínios é 
fundamental para o bom funcionamento local, pois as administrações regionais de 
Sobradinho I e II não conseguem dar vazão às demandas das diversas localidades 
que estão sob sua tutela. 

– Solidariza-se com as comunidades cujas administrações regionais estão em 
vias de serem extintas, e solicita ao líder do Governo que interceda junto ao 
Governador para a retirada do projeto.  

 
Obs.: A presidente da sessão convoca sessão extraordinária para votação 

dos itens da Ordem do Dia em segundo turno e suspende esta sessão ordinária. 
 
3 ORDEM DO DIA 

(1º) Apreciação, em bloco, dos seguintes itens: 
 
ITEM 103: Discussão e votação, em turno único, da Moção nº 17, de 2015, da 
Deputada Celina Leão, que “manifesta votos de louvor e parabeniza os nutricionistas 
integrantes da Câmara Técnica de Nutrição para Área de Alimentação Coletiva (UAN) 
do CRN-1”. 
 
ITEM 104: Discussão e votação, em turno único, do Requerimento nº 241, de 2015, 
da Deputada Celina Leão, que “requer a realização de audiência pública nesta Casa, 
a realizar-se no dia 30 de março de 2015, às 9 horas, para debater sobre a 
reclassificação do nome da carreira de Auxiliar Operacional de Serviços Diversos da 
Secretaria de Estado de Saúde”. 
APROVADOS por votação em processo simbólico (13 deputados presentes). 
 
(2º) ITEM EXTRAPAUTA 1: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº186, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “altera a Lei nº 5.389, de 13 de 
agosto de 2014, que „dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2015 e dá outras providências‟”. APROVADO por votação em processo 
simbólico (14 deputados presentes). 

 
(3º) ITEM EXTRAPAUTA 2: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº187, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “institui o Programa de Incentivo 
à Regularização Fiscal do Distrito Federal – REFIS-DF e dá outras providências”.  
– Parecer do relator da CEOF, Deputado Agaciel Maia, sobre as emendas: acata as 
emendas nos 7 e 8 e rejeita as emendas nos 6 e 9. APROVADO por votação em 
processo simbólico (17 deputados presentes), ressalvado o destaque à emenda nº 9. 
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(4º) ITEM EXTRAPAUTA 3: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº248, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “altera a Lei nº 4.595, de 14 de 
julho de 2011, que „revoga a Lei nº 2.510, de 29 de dezembro de 1999, que „institui 
o Regime Tributário Simplificado do Distrito Federal – SIMPLES CANDANGO ‟”. LIDO. 
 
(5º) ITEM EXTRAPAUTA 2: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº187, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “institui o Programa de Incentivo 
à Regularização Fiscal do Distrito Federal – REFIS-DF e dá outras providências”.  
– Parecer da relatora da CCJ, Deputada Sandra Faraj, favorável à proposição, 
acatando as emendas nos 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 12 e 13, apresentando as subemendas 
nos 10 e 11, acatando a subemenda nº 14 e rejeitando as emendas nos 6 e 9. 
APROVADO por votação em processo simbólico (19 deputados presentes). 
– Votação da proposição em 1º turno, ressalvado o destaque à emenda nº 9. 
APROVADA com 23 votos favoráveis. Houve 1 ausência. 
– Votação da emenda nº 9, destacada. REJEITADA com 12 votos contrários e 
11 votos favoráveis. Houve 1 ausência. 
– Retificação do parecer da relatora da CCJ, Deputada Sandra Faraj, favorável à 
proposição, acatando as emendas nos 1, 2 e 3, as emendas nos 4 e 5 na forma das 
submendas nos 11 e 12, as emendas 7, 8 e 10, a emenda nº 14 na forma da 
subemenda nº 15, e rejeitando a subemenda nº 13. APROVADO por votação em 
processo simbólico (23 deputados presentes). 
– Ratificação da votação da proposição em 1º turno. APROVADA com 23 votos 
favoráveis. Houve 1 ausência. 
 
(6º) ITEM EXTRAPAUTA 3: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº248, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “altera a Lei nº 4.595, de 14 de 
julho de 2011, que „revoga a Lei nº 2.510, de 29 de dezembro de 1999, que „institui 
o Regime Tributário Simplificado do Distrito Federal – SIMPLES CANDANGO‟”.  
– Parecer do relator da CEOF, Deputado Agaciel Maia, favorável à proposição. 
APROVADO por votação em processo simbólico (23 deputados presentes). 
– Parecer da relatora da CCJ, Deputada Sandra Faraj, favorável à proposição. 
APROVADO por votação em processo simbólico (23 deputados presentes). 
– Votação da proposição em 1º turno. APROVADA com 22 votos favoráveis. Houve 
2 ausências. 
 
(7º) ITEM EXTRAPAUTA 2: Discussão e votação, em 1º turno, do Projeto de Lei 
nº187, de 2015, de autoria do Poder Executivo, que “institui o Programa de Incentivo 
à Regularização Fiscal do Distrito Federal – REFIS-DF e dá outras providências”.  
– Parecer do relator da CEOF, Deputado Agaciel Maia, sobre as emendas, acatando-
as nos termos do parecer da CCJ. APROVADO por votação em processo simbólico 
(22 deputados presentes). 
– Ratificação da votação da proposição em 1º turno. APROVADA com 23 votos 
favoráveis. Houve 1 ausência. 
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Obs.: As folhas de votação nominal serão publicadas na ata circunstanciada. 

 
4 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputada Celina Leão): 

– Informa que, de acordo com o Requerimento nº 171, de 2015, de autoria 
de vários deputados, a sessão ordinária será transformada em comissão geral para 
discutir o Projeto de Lei nº 182/2015, que „dispõe sobre a reestruturação das 
Regiões Administrativas do Distrito Federal, nos termos dos arts. 10 a 13 da LODF, e 
dá outras providências‟. 
 
4.1 COMPOSIÇÃO DA MESA 

– DEPUTADA CELINA LEÃO, presidente da sessão 
– DEPUTADO DR. MICHEL, Corregedor da Câmara Legislativa do Distrito Federal 
– SÉRGIO LUIZ DA SILVA NOGUEIRA, Subsecretário de Relações Legislativas da 
Secretaria de Estado de Relações Institucionais e Sociais 

– DEPUTADO JULIO CESAR, Segundo-Secretário da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 
– SANDRA FARAJ – SD  
– TELMA RUFINO – PPL  
– DEPUTADO RODRIGO DELMASSO – PTN 
 
4.2 PRONUNCIAMENTOS 

DEPUTADO RAFAEL PRUDENTE – PMDB  

– Manifesta-se contrário ao Projeto de Lei nº 82, de 2015, que visa à 
redução dos números de Regiões Administrativas no Distrito Federal, e afirma que o 
Governo não atingirá, com a medida, o seu objetivo de cortar gastos. 

– Acredita que dificilmente o projeto será aprovado por esta Casa, e enfatiza 
que as administrações são uma conquista para os moradores das várias cidades do 
DF. 
 
ALENCAR, morador do Núcleo Bandeirante 

– Critica o projeto do Executivo que propõe a redução do número de Regiões 
Administrativas no DF e, em especial, a fusão das três administrações, Núcleo 
Bandeirante, Candangolândia e Park Way.  

– Reivindica o cumprimento de promessas eleitorais feitas pelo Governador 
do DF, entre elas, a de ouvir as lideranças comunitárias para promover a eleição de 
administradores. 
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DEPUTADA TELMA RUFINO – PPL  

– Manifesta-se contra o Projeto de Lei nº 182/2015 e ressalta que cada 
localidade deve ter sua administração regional. 
 

DEPUTADA SANDRA FARAJ – SF  

– Participa que o seu posicionamento é contrário ao projeto enviado pelo 
GDF. 

– Avalia que o percentual destinado para as RAs deve ser aumentado, 
considerando-se o valor arrecadado em cada região, o que permitirá sanar diversas 
necessidades da população local. 
 
JOÃO HERMETO DE OLIVEIRA NETO, morador da Candangolândia 

– Cumprimenta o Deputado Rafael Prudente e declara-se primeiro suplente 
de seu partido, o PMDB. 

– Discorre sobre a emancipação da Candangolândia e manifesta-se contrário 
ao projeto de fusão de administrações regionais.  
 
DEPUTADO AGACIEL MAIA, líder do Bloco Força do Trabalho 

– Explica ao público presente que o projeto tramitará em três Comissões da 
CLDF: Comissão de Economia, Orçamento e Finanças, Comissão de Assuntos 
Fundiários e Comissão de Constituição e Justiça. 

– Sugere o aprofundamento do debate e a apresentação de projeto 
alternativo ao que foi enviado pelo Governador à CLDF. 

– Afirma sua luta em defesa das administrações regionais que estão sob risco 
de extinção pelo PL nº 182/2015. 

– Esclarece aos presentes que há a possibilidade de serem criadas novas 
administrações regionais por meio de eventual substitutivo ao projeto encaminhado 
pelo Poder Executivo. 
 

DANÚBIO, morador do Núcleo Bandeirante 

– Expressa a sua satisfação em voltar à CLDF, uma vez que trabalhou com 
alguns deputados em legislações passadas. 

– Faz um breve relato de sua vida desde a chegada à Brasília.  
– Manifesta-se contrário à extinção das Regiões Administrativas. 
 

DEPUTADO WASNY DE ROURE – PT 

– Comenta a fusão das administrações regionais e frisa que a eleição de 
administradores foi um dos principais motes da campanha eleitoral do Governador 
Rodrigo Rollemberg, apesar de a medida não ter respaldo constitucional. 
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– Opina que o desenvolvimento de Brasília, associado ao aumento da 
população e à regularização de condomínios, concorre para a existência de 
realidades distintas. 

– Argumenta contra o projeto em questão por ferir a identidade que cada 
população construiu referenciando-se nas administrações regionais.  

– Menciona que apresentou moção que pede a retirada de tramitação do 
Projeto de Lei nº 182/2015, e aventa a possibilidade de se criar a administração do 
Setor Habitacional Águas Quentes. 
 

DEPUTADA LILIANE RORIZ, Vice-Presidente da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 

– Pondera que as administrações regionais têm o propósito de atender as 
necessidades do cidadão. 

– Julga um retrocesso a eliminação dessas administrações e defende a sua 
criação em localidades ainda desprovidas desses órgãos. 
 

JOSÉ EDMILSON BARROS, Diretor do Sindicato da Indústria da Construção Civil 
do Distrito Federal – SINDUSCON-DF 

– Pleiteia que o Setor Complementar de Indústria, denominado Cidade do 
Automóvel, seja integrado ao Setor de Indústria e Abastecimento – SIA, tendo em 
vista que ambas as regiões possuem as mesmas características. 

– Destaca que a redução de administrações será um erro, uma vez que cada 
uma delas possui sua singularidade e problemas específicos. 

 

DEPUTADO CHICO VIGILANTE – PT 

– Esclarece que o projeto em debate não reduz despesas, e elenca alguns 
requisitos legais para apreciar a extinção de administrações regionais. 

– Enaltece o valor do trabalho dos comissionados nas administrações 
regionais. 

– Propõe a retirada de tramitação do projeto e a realização de um grande 
debate sobre a reforma administrativa, os conselhos e a modalidade de eleições 
diretas no âmbito das administrações regionais.  

 
TONI DUARTE, morador do Tororó 

– Parabeniza a ousadia desta Casa de ouvir a sociedade para conhecer a sua 
opinião acerca do projeto de lei em análise. 

– Refere-se ao pronunciamento do Deputado Agaciel Maia, e discorda do que 
foi dito pelo parlamentar, argumentando que a discussão não deve passar apenas 
por três Comissões, mas pelos 24 deputados. 
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– Elogia a iniciativa do Deputado Wasny de Roure de remeter moção ao 
Governador solicitando a retirada do projeto, mas lamenta que apenas 15 dos 24 
Deputados Distritais a tenham apoiado. 
 

DEPUTADO LIRA – PHS 

– Reporta-se ao tempo em que foi líder comunitário de São Sebastião e 
recorda a luta para criar a Região Administrativa daquele local. 

– Revela que o surgimento da RA de São Sebastião não só possibilitou o 
desenvolvimento da cidade como também impulsionou o crescimento do Paranoá. 

– Argumenta que, apesar de fazer parte da base do Governo, não tem 
condições de votar a favor do projeto em questão, por acreditar que as cidades 
precisam defender os seus direitos adquiridos. 
 

ONÉLIO TELES, morador do Jardim Botânico 

– Cumprimenta os presentes e agradece a abertura desta Casa para ouvir as 
diversas comunidades do DF. 

– Faz uma retrospectiva dos esforços empreendidos para criar a 
administração regional e registra que a criação da RA Jardim  
Botânico ocorreu em 2006. 

– Reclama da falta de serviços prestados pelo poder público, e assinala que 
todas as despesas são custeadas pelos condôminos. 

– Defende a manutenção da RA e argumenta que as administrações 
regionais são instrumentos formais conquistados pela comunidade.  
 

DEPUTADO RODRIGO DELMASSO, líder do Bloco Amor por Brasília 

– Manifesta-se favorável à retirada de tramitação do PL nº 182/2015. 
– Avalia que a economia gerada com a extinção das administrações regionais 

seria inferior a 2%. 
– Informa que, na eventualidade de a proposição ser apreciada pela Casa, 

protocolou emendas garantindo e permanência de várias das administrações cuja 
extinção está prevista no projeto original. 

– Pede que o líder do Governo leve ao Governador do DF o desejo da 
comunidade de que as administrações regionais sejam mantidas. 

– Concorda com o já afirmado nesta comissão geral: o administrador 
regional aproxima o Governo da comunidade. 
 
LULA MARQUES, morador do Cruzeiro 

– Elogia a Deputada Celina Leão pela iniciativa de promover o diálogo 
democrático nesta Casa. 
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– Participa que os moradores do Cruzeiro não querem que seja extinta a 
Região Administrativa local. 

– Explana a dificuldade de se ter um administrador que não conhece a 
região, e qualifica esse fato como um desrespeito aos moradores. 

– Sugere que seja feita em cada cidade uma audiência pública para ouvir as 
demandas da população. 

– Manifesta a sua satisfação em saber que os parlamentares são contrários à 
extinção das RAs. 
 

DEPUTADO JULIO CESAR, Líder do Governo  

– Cumprimenta todos os presentes. 
– Apresenta seu apoio, como Líder de Governo e como Deputado Distrital, à 

permanência das Regiões Administrativas.  
– Comunica que assumiu, há dois dias, a liderança do governo nesta Casa e 

que trabalhará em parceria com a Presidente e com o Secretário de Relações 
Institucionais para levar o resultado desta comissão geral ao Governador. 
 

ESTEVÃO SOUZA DOS REIS, Administrador Regional de Sobradinho II – RA XXVI 
e Administrador interino da Fercal – RA XXXI 

– Defende a permanência da Região Administrativa da Fercal.  
 
DELSON DA COSTA, Presidente do Conselho Comunitário de Segurança da FERCAL 

– Discorre sobre a sua luta para a conquista da administração regional da 
Fercal a partir do Governo Cristovam Buarque, em 1997. 

– Recorda a promessa de Rodrigo Rollemberg de respeitar as administrações, 
e propõe que o Governador reveja o projeto enviado à Casa. 
 

MÁXIMO MANSUR, morador do Setor Habitacional Sol Nascente 

– Elenca as associações comunitárias da qual faz parte. 
– Expõe as dificuldades de ser um apêndice de Ceilândia.  
– Afirma que o Governador não está honrando suas promessas eleitorais. 
– Critica os conselhos consultivos e afirma não depositar confiança no seu 

funcionamento. 
 
DVANIR DA SILVA CASTRO, síndica do Condomínio da QR 3 – Cruzeiro 

– Posiciona-se contra a fusão das Regiões Administrativas. 
– Considera que o projeto do Governo já nasceu cheio de vícios, pois julga 

que a administração regional deve ser provida, em sua maioria, por servidores de 
carreira, e não por comissionados de livre provimento. 

– Pede que o Governador retire o projeto de tramitação. 
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MARIA DE DEUS, presidente da Associação dos Moradores da Quadra 12 do 
Cruzeiro Velho 

– Cumprimenta a Mesa pela iniciativa desta comissão geral e promete maior 
participação nos eventos da Casa. 

– Manifesta-se contrariamente ao projeto apresentado pelo Executivo e 
menciona que a comunidade do Cruzeiro está preocupada com a possibilidade de a 
Região Administrativa local ser extinta. 

– Assinala que os moradores do Cruzeiro irão exigir que os seus direitos 
sejam respeitados. 
 

LÚCIA COSTA, moradora do Varjão 

– Narra o histórico do período em que o Varjão foi subordinado ao Lago 
Norte. 

– Condena o PL nº 182/2015 e acrescenta que o referido projeto é injusto e 
totalmente confuso. 

– Afirma que o Governador está contrariando suas promessas eleitorais. 
 
DEPUTADO DR. MICHEL, Corregedor da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

– Expressa sua posição contrária ao projeto que reestrutura as 
administrações regionais do DF. 

– Destaca que a economia que advirá da proposta do Governador é ínfima 
diante do prejuízo de extinguir administrações regionais. 

– Sugere ao Governador que visite os locais que estão na iminência de ter 
extinta a sua administração regional a fim de conhecer melhor a situação de cada 
comunidade. 

– Pede ao Secretário de Relações Institucionais que transmita ao Governador 
as opiniões manifestadas nesta comissão geral. 

– Destaca que a população deseja manter o poder público próximo à sua 
localidade, e solicita ao Governador a retirada do projeto em questão. 
 
DIEGO RODRIGUES MATOS, professor da Fercal 

– Cumprimenta os deputados presentes e agradece a presença dos 
moradores da Fercal. 

– Manifesta o seu desejo de que este projeto seja retirado de pauta. 
– Assevera a necessidade de a administração da Fercal voltar a funcionar, 

lembrando que essa é uma região com enorme potencial econômico e turístico.  
– Discorre sobre a falta de infraestrutura na Fercal e convida o Governador 

Rodrigo Rollemberg a visitar o local. 
 



 

CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL 
 

 

 

 

ATA SUCINTA DA 16ª SESSÃO ORDINÁRIA, EM 12 DE MARÇO DE 2015, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL 

Revisora: _________________ Supervisora: _______________ Chefe do Setas: ________________ (I/A/C/P) 

13 

TATIANE ALMEIDA, representante da Associação de Moradores do Jardim Botânico 
III 

– Pede atenção a um documento apresentado pela Associação dos 
Condomínios e pela Associação dos Moradores do Jardim Botânico III relatando as 
deficiências do projeto de lei em debate. 

– Propõe uma emenda ao projeto para que seja construída uma 
administração regional, salientando que já existe um espaço destinado a esse fim, 
definido pela Terracap. 

– Discorre sobre os benefícios que a instalação da administração regional 
trará àquela comunidade. 
 
DEPUTADA CELINA LEÃO – PDT 

– Reconhece a postura democrata do Governador Rollemberg e sua abertura 
ao diálogo. 

– Manifesta-se contra o projeto apresentado pelo Governador. 
– Julga que apenas a elite burguesa do Distrito Federal é favorável à 

extinção de administrações regionais. 
 
EDILMA MOREIRA, moradora do Setor Habitacional Sol Nascente 

– Defende a criação da administração regional do Sol Nascente para que os 
moradores saiam da ilegalidade. 

– Ressalta a necessidade da existência de uma poligonal na região, a fim de 
que se extingam a grilagem de terra e a derrubada de casas construídas em locais 
irregulares. 

– Comenta que o Governador prometeu criar essa Região Administrativa, e 
pede a rejeição dos Deputados à proposta de redução das administrações. 

– Propõe a criação de outro modelo de conselho consultivo. 
 

MARILÚCIA DE JESUS, representante do Conselho de Cultura de Samambaia 

– Lembra a situação precária da saúde e da educação bem como o difícil 
acesso da população aos parlamentares para conversar e reivindicar seus interesses. 

– Exemplifica uma tentativa frustrada de ser ouvida em gabinete parlamentar 
desta Casa. 

– Reivindica a presença do Governador para ouvir os anseios da população. 
– Elogia a gestão do último administrador de Samambaia, Sr. Risomar 

Carvalho. 
– Considera o projeto em debate uma hipocrisia, e propõe que seja aplicada 

a Lei da Ficha Limpa e que haja melhoria do atendimento nas administrações 
regionais. 
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LEDA CAVALCANTI, servidora pública, moradora do Jardim Botânico 

– Condena a iniciativa do Governador Rodrigo Rollemberg de propor fusões 
de administrações regionais tão logo assumiu o Governo, sem avaliar com 
profundidade a situação. 

– Critica o Governo anterior pela irresponsabilidade na gestão dos recursos 
públicos, que resultou no panorama atual. 

– Refere-se à falta de manutenção das áreas públicas no Jardim Botânico, 
em Tororó, em São Bartolomeu e no Altiplano Leste. 

– Frisa que, no Jardim Botânico, os cuidados são providos pelos 
condomínios. 

– Destaca a elevada receita tributária gerada pela região do Jardim Botânico. 
– Deplora a imoralidade de se nomearem pessoas incompetentes para cargos 

na administração pública. 
 

DEPUTADO ROBÉRIO NEGREIROS – PMDB 

– Sugere que o Governo retire de tramitação o projeto em pauta e que, após 
a votação da Lei de Responsabilidade Fiscal, reorganize a estrutura física e a de 
pessoal das administrações.  

– Defende a manutenção das 31 Regiões Administrativas e propõe a 
realização de uma audiência pública para debater a criação de outras RAs. 

– Parabeniza a Deputada Celina Leão por esta comissão geral. 
 

JOEL CÂMARA, consultor político 

– Critica a assessoria do Governador Rodrigo Rollemberg para justificar sua 
opinião contrária ao projeto em debate. 

– Ressalta que o representante do Governo, presente à sessão, deve dar 
uma justificativa para o projeto em pauta. 

– Questiona o regime político adotado e destaca seu interesse de que os 
representantes do Governador na CLDF justifiquem o PL nº 182/2015. 

– Repudia a última derrubada de casas no condomínio Sol Nascente como 
ditatorial, nazista e desumana. 

– Conclama os parlamentares a rejeitar o projeto em plenário. 
 
MARINALVO, prefeito comunitário do Setor Habitacional Pôr do Sol 

– Defende a criação de novas administrações para que o povo tenha 
qualidade de vida digna e, em especial, a criação do Setor Habitacional Pôr do Sol. 

– Avalia que, em razão do mau estado de conservação das áreas e das vias 
públicas no DF, pode-se concluir que o atual número de administrações regionais é 
insuficiente. 
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DARLI, servidora pública, moradora do Cruzeiro 

– Frisa que os moradores do Cruzeiro não desejam a fusão da administração 
da região com as administrações do Sudoeste e da Octogonal, que irão converter-se, 
desse modo, em uma subadministração. 

– Lembra a promessa de campanha do então candidato ao Governo, Rodrigo 
Rollemberg, de que ouviria a comunidade local para a escolha do administrador. 

– Critica a designação de um morador do Sudoeste como administrador 
interino do Cruzeiro, e acentua que a cidade lutará pela escolha do seu 
representante administrativo. 

– Indigna-se com a negligência em relação ao mato no Cruzeiro, em 
detrimento do Sudoeste, que tem a grama toda cortada.  
 

NELITA DE SOUSA, moradora da Fercal 

– Afirma que a Fercal é uma comunidade centenária, e descreve a evolução 
daquela localidade desde tempos anteriores à construção de Brasília. 

– Demonstra sua confiança na Presidente da Casa em fazer gestões junto ao 
Governador para impedir a extinção de RAs. 

– Declara que o Deputado Dr. Michel é o representante dos moradores locais 
e que o Governador deve ouvi-lo para indicar o administrador daquela área. 

– Ressalta que na Fercal existe a segunda maior arrecadação de ICMS de 
Brasília, e registra que o Plano Piloto e quase todas as cidades do DF foram 
construídas com a utilização do cimento fabricado no local. 

– Condena a fusão da Fercal com Sobradinho II. 
 

AURICÉLIO LUCENA, morador do Varjão 

– Agradece à Deputada Celina Leão a carta em apoio à permanência da 
administração regional do Varjão. 

– Pondera que a experiência passada de estar a subadministração do Varjão 
subordinada à Administração do Lago Norte não foi positiva. 

– Defende a permanência das Regiões Administrativas e a imediata retirada 
de pauta do projeto apresentado pelo Poder Executivo. 

– Convida os parlamentares a visitarem as localidades onde não há mais 
administrações regionais para aferirem as más condições de manutenção desses 
locais. 

– Pede à Presidente da Casa que transmita ao Governador o pedido de 
retirada do projeto. 
 

MÁRCIO RODRIGUES, morador do Varjão 

– Parabeniza a Deputada Celina Leão pela iniciativa de convocar a população 
para debater esse importante tema. 



 

CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL 
 

 

 

 

ATA SUCINTA DA 16ª SESSÃO ORDINÁRIA, EM 12 DE MARÇO DE 2015, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL 

Revisora: _________________ Supervisora: _______________ Chefe do Setas: ________________ (I/A/C/P) 

16 

– Opina que este projeto é um retrocesso nas conquistas realizadas pela 
população do Distrito Federal. 

– Acredita que, diante do exposto nesta comissão geral, o projeto será 
retirado de pauta. 
 

FRANCISCO ASSIS ALMEIDA SANTANA, líder comunitário de Taguatinga Norte 

– Solidariza-se com todos os que são contrários à fusão e à extinção de 
Administrações Regionais, e condena a fusão da Fercal com Sobradinho II. 

– Apresenta sugestões para aumentar a arrecadação a fim de que o Governo 
possa cumprir os seus compromissos. 

– Felicita a CLDF em oportunizar este fórum para as lideranças comunitárias. 
– Afirma que o Governador Rodrigo Rollemberg tem o apoio de todos os 

líderes comunitários de Taguatinga, mas que eles não aceitam a extinção de 
administrações regionais. 

 
MOACIR RUTHZ, Presidente da Associação dos Moradores de Brazlândia e da 
Coordenação dos Idosos do Distrito Federal 

– Parabeniza a Deputada Celina Leão por realizar esta comissão geral. 
– Lamenta que, apesar de estarem previstos na Lei Orgânica do Distrito 

Federal, os conselhos comunitários ainda não tenham sido implantados. 
– Solicita ao Subsecretário de Relações Legislativas, Sérgio Nogueira, apoio 

para a regulamentação desses conselhos. 
 

SÉRGIO LUIZ DA SILVA NOGUEIRA, Subsecretário de Relações Legislativas da 
Secretaria de Estado de Relações Institucionais e Sociais 

– Apresenta-se como servidor da CLDF há 22 anos, e afirma considerar esta 
comissão geral um episódio raro, em que o Legislativo está promovendo um debate 
democrático. 

– Informa que o projeto de lei em questão surgiu em decorrência das 
dificuldades financeiras encontradas pelo atual Governo. 

– Aborda que vários estudos foram elaborados pela equipe do Governo para 
tentar racionalizar e diminuir o déficit de caixa. 

– Comunica que o Governo irá levar em conta os anseios da população e irá 
repensar as medidas propostas. 

– Menciona que se deve levar em consideração o tamanho de cada Região 
Administrativa para que sejam criadas as políticas públicas necessárias a cada 
cidade. 

– Avisa que todos os projetos do Fundo de Apoio à Cultura – FAC continuam 
prevalecendo. 

– Revela que o Governo, este ano, terá que fazer grandes ajustes, tendo em 
vista o déficit orçamentário deixado pela administração passada. 
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DEPUTADA CELINA LEÃO, presidente da sessão 

– Agradece a presença de todos. 
– Divulga que o projeto Câmara em Movimento tem por objetivo aproximar o 

Poder Legislativo do povo, e salienta que não haverá aumento de gastos com esses 
eventos.  

– Qualifica este momento na Câmara como inaugural de uma nova era de 
maior proximidade com a população do Distrito Federal. 
 

5 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputada Celina Leão): 

– Informa aos presentes que as notas taquigráficas desta comissão geral 
serão encaminhadas ao Governador, para que ele tenha conhecimento do debate 
aqui realizado. 
 

6 ENCERRAMENTO 

Presidente (Deputada Celina Leão): 

– Agradece a presença de todos e declara encerrada a sessão. 
 
 

Eu, Primeiro(a)-Secretário(a), nos termos do art. 128 do Regimento Interno, 
lavro a presente Ata. 

 
 

Primeiro(a)-Secretário(a) 
 
 

Expediente lido na 16ª Sessão Ordinária, 
em 12 de março de 2015 

 
 

Ata considerada lida e aprovada na 18ª Sessão Ordinária, de 18/3/2015. 
(Obs.: a íntegra do expediente lido nesta sessão consta da publicação desta ata  

no Diário da Câmara Legislativa) 


